

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO

DIRECTORES:

VICTOR FERNANDEZ G.

ROGELIO FERNANDEZ G.

AÑO I

San José, jueves 12 de diciembre de 1901

NÚM 64

LA PRENSA REPUBLICANA

proclama como candidato á la Presidencia
de la República al Licenciado don
MAXIMO FERNANDEZ

Aviso importante

Una persona entendida en agricultura, beneficio de café, caña, caleras y otros oficios desea hacerse cargo de una hacienda ó arrendarla.

En esta oficina se darán informes.

EL DERECHO

PERIODICO REPUBLICANO

Cobra precios moderados por anuncios.

MOTOR ELECTRICO

DE DOS CABALLOS DE FUERZA

VENDE

LA MASCOTA

Pagés & Cañas.

LUIS WANGELIN

Pintor de Rótulos, decoraciones y Casas

Contratista de todos los trabajos concernientes al ramo
8ª AVENIDA O. MUMERO 166.

Importando todos mis materiales directamente me encuentro en la situación de proveer trabajos de primera clase á precios sumamente bajos.

DR. TEODORO PICADO

Médico Cirujano

Tiene su oficina frente al despacho del Licenciado Ascensión Esquivel, 100 varas al N E. del Mercado

DR. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 20 Norte, número 135.—Despacho: de 8 á 11 a. m. y de 1 á 3 p. m

Se trasladó al despacho de los doctores Rojas y Soto, frente á la Imprenta Nacional.

GRATITUD

ESTANDO muy satisfecho por el trabajo encargado á Italia por el señor Napoleón Fuci na, para la memoria de don Alejo Quesada en el Cementerio General, me permito recomendarlo en esa clase de trabajos.

SALOMON VARGAS.

EL DERECHO

Directores,

VÍCTOR FERNÁNDEZ G.

ROGELIO FERNÁNDEZ G.

Administrador

GONZALO QUIRÓS C.

Jueves 12 de diciembre de 1901

El Domingo en Puriscal

En medio de sierras imponentes, de picachos majestuosos, en la parte más abrupta de la cordillera, se extiende Puriscal, acariciado por el aire puro de las montañas. En un lugar pintoresco, pasada la última colina, se presenta á la vista con sus pequeñas casas, con sus calles rectas y su modesta Iglesia.

Pueblo de hombres enérgicos y libres en sus montañas; alejados del ruido de las ciudades, se despertó cuando la libertad de la Patria se vió de nuevo amenazada. Honrados campesinos que con su trabajo arrancan de sus montes el sustento, recordaron que habían sido constitucionales del 89, que eran ciudadanos libres y que tenían derecho á rechazar con justa indignación lo que antes conscientemente rechazaron.

La campana de alarma que con sus sonoras vibraciones anunciaba á nuestra Patria que los hombres caídos el 89 al empuje de los pueblos volvían á levantar su herida frente para hacerse árbitros de la infeliz Costa Rica, vibró hasta en el fondo de los valles y en la altura de los montes, sacudiendo el ánimo de los constitucionales y llamándoles al combate para defender la integridad de las leyes y el honor de la bandera.

El Puriscal, desde su lecho montañoso, habló. Tendido al pie de las montañas, con sus casitas que simulan un largo campamento, respondió á la voz de algunos de sus enérgicos hijos levantando la bandera tricolor.

¡Llor eterna al simpático pueblo que tiene en la sangre de sus venas esa fuerza misteriosa que produce héroes y que nos lanza en busca de la libertad y del honor!

El último domingo en presencia, de los Directores de este Diario,

dieron ejemplo los valientes puriscaleños de su amor á las leyes y á la Patria:

Reunido el pueblo bajo los balcones de la casa de los hermanos Romero á la salida de misa, escuchó la palabra sincera de los propagandistas republicanos. Delante se levantó la tribuna esquivelista, ocupada alternativamente por aquellos valientes jóvenes, á quienes por desgracia ya no tenemos el honor de llamar nuestros compañeros, don Florencio Quirós y don Federico Herrera. En vano se esforzaron por defender su causa. ¡Ah! esos merecen militar bajo otras banderas; esos no ocupan el puesto á que por su carácter son acreedores! ¡Qué no harían combatiendo en nuestras filas, donde sobran argumentos y donde la misma causa por su grandeza se defiende sola!

Desde lo alto del balcón, los republicanos los rebatieron, habiando sucesivamente el intrépido republicano don Juan B. Romero, su activo y valeroso hermano, don Víctor Fernández y don Juan R. Víquez Segreda. El pueblo los escuchaba entusiasmado. En casi todas las solapas lucía la enseña tricolor, y en los sombreros y en el pecho de los campesinos los pedazos de bandera brillaban á los rayos del sol de mediodía.

“Don Ascensión,—dijo Herrera,—hará la felicidad del país!” Y contestó don Víctor Fernández: “Si como abogado en el pleito de límites con Colombia perdió Talamanca, como Presidente perderá á Costa Rica.”

El señor Romero don Juan B. habló varias veces y su enérgico hermano, probó ante el pueblo que la lista de esquivelistas del Puriscal publicada en “El País” no ha mucho era en su casi totalidad falsa, pues los que allí aparecían eran republicanos y éstos, ante toda la comisión contraria protestaron de semejante abuso.

Una vez los esquivelistas se fueron con su tribuna á otra parte, el pueblo se formó de dos en dos, para dar un paseo por el centro del Puriscal. Espléndida era la manifestación. En cada esquina se vivaba al Partido Republicano, al Puriscal y á don Máximo Fernández.

En la esquina de la casa de don Nicomedes Rojas, don Federico Herrera lanzó un viva á Esquivel, y nadie á no ser un silencio elocuente, le respondió.

De regreso, en casa del señor Romero, los republicanos brindaron á la salud del gran Partido Republicano, y don Víctor Fer-

nández les dirigió una corta allocución.

Pueblos como Santo Domingo y Puriscal son raros, por el carácter libre, intrépido y honrado de sus hijos. En esas montañas majestuosas y á los pies de esas crestas imponentes, el patriotismo palpita, porque se encuentran hombres que morirían con gusto abrazados á la bandera tricolor, lanzando en su agonía el valiente grito de ¡Viva el Partido Republicano!

PASCUAL.

Señores Directores de

“EL DERECHO”

San José.

A los ex-Jefes republicanos don Juan J. Flores, don Joaquín Gutiérrez, don Tranquilino Sáenz, don Gregorio Trejos, don Matías Sáenz, don Joaquín María Flores, don Juan María Solera y don J. Federico González.

Con verdadera extrañeza hemos visto el artículo titulado “A los Republicanos netos” que ustedes arrogándose desautorizadamente el título de Jefes republicanos publican en “La Revista” de hoy.

Convencidos de su derrota, quieren hacernos aparecer como desertores cuando ustedes son los que se han separado para formar el denominado Partido Nacional.

Nosotros hemos permanecido firmes en nuestro puesto, fuimos compañeros de ustedes en el 97, porque creímos que iban buscando el triunfo de los ideales republicanos decentemente, como lo aconsejan las leyes, no mediante transacciones humillantes propias de un pueblo que no haya tenido el verdadero concepto de lo que son elecciones libres. Ya que ustedes nos tocan, nosotros les preguntamos ahora: ¿Dónde y cómo hicieron asambleas populares para aceptar la transacción?

¿Tenían ustedes PODER GENERALÍSIMO de todo un pueblo noble para celebrar pactos con el Gobierno?

Nuestro objeto es el mismo que perseguimos cuando ustedes eran hermanos en ideas.

¿Por qué se nos vienen ahora con explicaciones cuando está pronto á definirse la cuestión por medio del sufragio popular?

¿Qué les pasa? ¿Han sufrido decepciones en los pueblos? ¿Por qué se preocupan del “montón de irrespetuoso”? ¿No los apoya el señor Iglesias?

El actual Partido Republicano seguirá la misma actitud, siempre firme y no va arrodillarse á pedir una limosna política.

Somos enemigos en ideas del Gobierno y no vamos á los pueblos á decir que hacemos tal y cual cosa porque no lo podemos conseguir con nuestras fuerzas.

Sigan militando en esas filas que nosotros estamos contentos y satisfechos en el noble Partido Republicano, honrado hoy más que nunca por los laboriosos y valientes hijos del pueblo.

Heredia, 10 de diciembre de 1901.

Unos republicanos firmes.

De Palmares

Sres. Directores de

EL DERECHO

San José.

Muy señores míos;

No sería malo, para que el público se entere de ello, que en su valiente periódico dieran cabida á las siguientes líneas.

Al iniciarse la presente campaña política, nuestro cura, por quien siempre habíamos guardado mucha estima y á quien hubimos de querer mucho, manifestó públicamente su deseo de que no nos inmiscuyéramos en política, con el objeto de evitar toda división en el pueblo, agregando que llegadas las elecciones él nos inculcaría las personas por las cuales votaríamos para electores, aunque nos pareció bien intencionada la idea de evitar la división local, no aceptamos la de que habríamos de votar por quienes el señor cura quisiera, pues creímos que eso era coartarnos nuestra libertad.

No muy tardado, y no obstante el consejo, de manera inexplicable, el señor cura empezó á hacer propaganda en favor del partido neo-civilista, y lo que es peor, en compañía de quienes siempre fueron sus enemigos. Esto nos hizo desconfiar de la fe del señor Presbítero Gómez y como no lo seguimos ha vuelto sus armas, innobles por cierto, contra todos los que antes fuimos sus feligreses más sumisos, por el hecho sólo de pretender pensar con nuestra cabeza, que para algo nos la dió Dios y porque como un rebaño de carneros no queremos sujetarnos en política á hacer lo que él quiere.

Lo peor del caso es que dicho señor ejerce una poderosa influencia sobre el Jefe Político, y este señor, desconociendo el principio de autoridad obra conforme á las inspiraciones nada santas del que en un tiempo fué republicano, señor Presbítero Gómez.

De ahí los desatueros cometidos contra nosotros y en especial contra los honrados y laboriosos vecinos del barrio de Zaragoza, á quienes sin razón fundada se les tacha de bochincheros.

Fué el Presbítero Gómez el promotor de una exitación habida en ésta cuando, por falta de argumentos me

ores para combatir á los oradores republicanos, echó mano á medios provocadores que no tuvieron resultados porque los mismos oradores lo impidieron, recomendando la moderación y porque los zaragozanos son gentes pacíficas y conocedoras de sus deberes como ciudadanos.

No es así cómo se da á conocer la bondad de una causa, ni son esos los medios de captarse el respeto de los fieles; bien sabe esto nuestro cura, pero él se ha propuesto hacernos sus enemigos y ya lo va consiguiendo.

Nosotros seremos ignorantes y seremos pobres y humildes, pero tenemos sentimientos: sépalo nuestro cura á quien si hemos seguido como pastor de almas no seguiremos como político.

Palmares, 10 de diciembre de 1901.

Un palmareño.

LA PALABRA EMPEÑADA

Declarada está la lucha: el clarín de los dos bandos políticos suena por todas partes llamando á la lid á los combatientes: el tiempo es corto y ambos ejércitos se aprestan para el combate cada uno con su jefe al frente. Los lidiadores unos son nacionales, otros republicanos.

No es en sangrienta lucha en donde se espera el triunfo, porque los soldados de uno y otro partido son hermanas, es en el campo político, en el eleccionario, en donde se disputa la victoria; pero con una notable diferencia: los republicanos netos pelean por la libertad, por la alternabilidad en el Poder, por el acatamiento á las instituciones patrias: los nacionales llevan la ventaja de contar con las bayonetas y el apoyo del gobernante; y si bien persiguen los mismos ideales, la fatalidad por no decir aberración política, los ha hecho admitir una transacción vergonzosa propuesta por el señor Presidente Iglesias, sin tener para ello facultades, con menoscabo de los principios que antes defendían.

No hay duda que bien calculada la transacción en la manera y forma que la desarrollaron, pensaron los grandes que cansado el pueblo de soportar el gobierno del señor Iglesias, aquella transacción debía ser acogida por necesidad y secundada por todos sin tomar en cuenta que todavía en Costa Rica había patriotas enérgicos que protestaran negando al Jefe de la Nación el poder de elegir sucesor y á los que se constituyeron por sí y ante sí delegados republicanos la facultad de aceptar una humillante transacción.

Tenemos, pues, que en virtud del pacto brotó la candidatura del Licenciado Esquivel, propuesta por el señor Iglesias; y como el partido de oposición al principio no tenía candidato, los republicanos transaccionistas desesperanzados y sin fé en el porvenir, se afiliaron al bando opuesto como el único medio de cambiar un Gobernante que, después de doce

años de mando, nos legaba una triste y ruinosísima situación.

Así las cosas, los opositores transitaban sin luz y sin guía en el camino sombrío de salvar la Patria; y cuando menos se pensaba, los herederos rompieron el silencio, proclamaron al Lic. don Máximo Fernández como candidato y este preclaro ciudadano fué generalmente acogido por los verdaderos demócratas, por los hombres netamente republicanos que rechazamos la transacción. Estamos por tanto en plena lucha eleccionaria: adelante republicanos firmes!

Hecha esta pequeña reseña de actualidad para alentar á nuestros partidarios, pasamos ahora á explicar por qué encabezamos estos incorrectos renglones con el epígrafe *La palabra empeñada.*

(Continuará.)

Correspondencia Patriótica

PROPAGANDA ESQUIVELISTA

Srs. Directores de

EL DERECHO

San José.

Estimados señores:

El domingo en la noche se reunieron unos esquivelistas de los poquitos que hay aquí y andaban al principio de la noche dando vivas al señor Esquivel, y cosa extraña que el mismo día hicieron uso de la palabra á favor del Partido Nacional, los señores Quirós, Juan Félix González y Cardona, al cual no resonaron más que los aplausos de cuatro á una persona. Dígalos el señor Cardona si no fué así que aun él mismo inspirado por el patriotismo dió un viva al gran Partido Republicano y en la noche dijo en la reunión que en la calle dieron ciertos vivas que parecían inspirados por Baco.

Nos extraña semejante proceder de los esquivelistas ellos que dicen que que su insignia es de paz.

De usted affmo,

El Corresponsal

San Vicente, diciembre 10 de 1901.

OPOSICION

Apoyamos la candidatura del eximio ciudadano don Máximo Fernández, proclamada por el Partido Republicano para la Presidencia en el próximo periodo constitucional

Puriscal

(FIRMADOS)

(Continúa.)

Marcos Mora

Juan M. Montero

Juan Valverde S.
Rafael Rojas Murillo
José Montero
Malaquías Vargas
Jesús Torres
Adriano Garro
José Peraza
José Torres
Ramón Castro
Maximino Vargas
José Rubí
Liborio Espinosa
Aquileo Mena
Antolino Murillo
Pedro Durán D.
Eustaquio Solano Arias
José Calderón
Antonio Abarca
Jesús Murillo
Antonio Ríos
Luis Bermúdez
Juan Guzmán
Andrés Segura
Jesús Segura
Manuel Díaz Vega
Ignacio Torres
Pablo Sánchez
Pedro Murillo
Felipe Jiménez
Gregorio Sequeira
Guillermo Espinosa
Hermenegildo Fallas
Gordiano Fallas
Jesús Fernandez A.
Abel Arias M.

(Continuará.)

Protestas

No sabiendo que don Máximo Fernández era el candidato del gran Partido Republicano, dió la firma por don Aecensión Esquivel, pero hoy que estoy al alcance protesto de la firma que dió y me adhiero á la candidatura del Licenciado don Máximo Fernández.

A ruego de Tiburcio Chanto,

Abel Retana S.

GACETILLAS

Llamamos

la atención del Gobernador de esta provincia sobre el hecho de andar el agente de policía de El Mojón recogiendo firmas para el Partido Nacional. Hásta cuándo las autoridades sabrán cumplir con su deber en política; cómo puede haber libertad si las autoridades llamadas á permanecer neutrales, se afilian á un partido con gran perjuicio para el otro, cómo se puede administrar justicia.

El Partido Republicano

avanza sin cesar, el día de ayer fue una completa derrota para los nacionalistas en los lugares como Alajuelita, San Juan y Curridabat que los considerábamos perdidos se han instalado directivas republicanas y el triunfo parece que será nuestro.

Bien por los pueblos que vuelven al camino de la República verdadera

De las

8 á las 10 de la mañana es la hora señalada para hacer los reclamos de las personas que no están inscritas como sufragantes en el distrito de la Merced, pues bien á esa fuimos á hacer un reclamo y la oficina estaba cerrada. Qué será?

De Grecia

nos comunican, que en reunión habida en la plaza pública, los republicanos obtuvieron espléndido triunfo. Los oradores contrarios entonces apelaron al último de sus recursos: insultar al pueblo que no quiere oírlos; pero como aquéllos vecinos al fin son griegos, protestaron de los ultrajes que recibían y uno de los Apóstoles neo-civilistas fue á parar á *chirona*. El Redactor de "La Revista" debe dar cuenta de lo sucedido, porque á él tuvo que detenerlo de la ira popular un republicano de Heredia.

Lorencito

de Gontrán O. se queja de que no lo tomen en serio. Pero señor cómo van á tomar en serio á un jovencito que cree que escribir bien consiste en insultar y usar de adjetivos raros?

Ayer

nos preguntaba un *chusco*: ¿cuál es el periódico más pelotero?—Y le contestamos: "El Dfa."

—Acertó Usted, nos replicó.

La sociedad

del Hospicio de Huérfanos dará á fines de este mes un espléndido Concierto en el Teatro Nacional en el que tomaran parte alguna de nuestras bellas señoritas cuyo producto se destinará al sostenimiento del mismo hospicio.

La oficina

de este diario está situada en el mismo local que ocupa el Club Republicano, 50 varas de la esquina Noroeste del Parque Central.

Suplicamos

á nuestros agentes que nos envíen los sumas que hayan recolectado, así como á los suscritores de los lugares en donde no tenemos agente, remitirnos por correo el valor de la suscripción.

IMPORTANTE

A los señores republicanos les hacemos saber: que en la oficina del Club Republicano se encuentra una comisión que se encargará de acompañarles á hacer los reclamos de aquellos partidarios que no se hallan suscritos en las listas de votantes. Se suplica mucho revisar dichas listas á fin de ver si todos los partidarios están inscritos.

Por la comisión,
Lismaco Vargas.

Tip. de Jenaro Valverde.

Dr. T. M. Calnek

OFICINA: Calle Central, casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen.
Horas de consulta: de 11 a. m. á 2 p. m.

SACOS PARA CAFÉ

Vendo á C/100 el fardo con 250.

San José noviembre 23 de 1901. ARTURO ESQUIVEL

BERTEHAU & CO

EL ACORAZADO

Fábrica de Calzado

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal del Acorazado en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con odo y alzas de cambio aumentado de Derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos electricos consus instalaciones completos desde diez á cien luces. Calzados finísimo cocido y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, cinematahrafo y un grafófono sistema Edison.

RESTAURANT CENTRAL

- D E -

JUAN AMIGHETTI

Casa especial de pensión. Salones reservados para familias. Servicio á la carta, día y noche, cocina dirigida por el famoso

LUIS MAESTRI

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA

Unica instalación eléctrica en
Centro América

DESPACHO:

Calle 19 N., frente al Cuartel de Artillería

LA VERDAD

Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el MEJOR AZÚCAR de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede esearse. A esas cualidades reune las del bajo precio á que se consigue la antidad que se desee en LA MASCOTA de los señores

Pagés & Cañas

A LOS REPUBLICANOS

El famoso --vino de marañón-- inmejorable para las enfermedades de stómago, según opinión de varios distinguidos facultativos, entre ellos el doctor Uribe, se vende á un colón la botella en

La Bicicleta

ROBERT HERMANOS

Además del surtido de ropa para hombres y niños, han recibido excelente calzado americano.

FUERTE Y BARATO

LA SEVILLANA

Fábrica de sombreros Nacional

Recientemente abierta esta afamada sombrerería, ofrece á sus favorecedores sombreros de todas formas á precios de crisis. Visítad el establecimiento y quedaréis convencidos.

San José, setiembre de 1901.

PÉREZ & RICO.

DR. MAX. FISCHER

-Dentista Americano-

instalación eléctrica completa

Procedimientos más modernos

-Precios de circunstancias-

OFICINA: Calle 20, 100 varas
la Norte del Telégrafo.

SANTA ANA } AGUA MINERAL NATURAL
DE LA FUENTE DE
SANTA ANA.

EL SALITRAL

MARCA REGISTRADA

Santa Ana es la verdaderareina de las aguas de mesa y es la única agua que se consume en el país.

De venta en todas partes

Embotelladores con privilegio exclusivo.

LA COMPAÑIA

AGUAS MINERALES DE COSTARICA

JORGE RICHIMOND,
Gerente.